
MOVIMIENTO
DE PASAJEROS
INTERNACIONALES
ENAVIÓN

Fuente: AeronáuticaCivil

2022 2023 1´122.060

911.339

1´084.151
1´207.984 1´256.873

1´515.122

1´242.117
1´370.219 1´361.355

1´588.118

De enero amayo

Ene. Feb. Mar. Abr. May.

Var.% 2023/2022

35%

36%

26%

13%
26%

La caída del dólar por debajo de los $4.000 animó
a los colombianos a descansar en otros países. Pág. 5

Pág. 7

Pág. 6

EXTERIOR

Empleo informal
registró una
reducción,
indicó el Dane

Crece el número de turistas al

Pág. 12

OCUPACIÓN
INFORMAL

Fuente: Dane

Total nacional

13 ciudades

Trimestre abril - junio

55,8%

41,3%

57,8%

44%

2022

2023

2022

2023

DianaNavas, directora de
Marketing de la compañía
en el país, explica la
continuidadde esta
estrategia sostenible.
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Carryt, empresa
de últimamilla,
ofrecerá servicio
financiero
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Pág. 3

Pernod Ricard
Colombia se
extiende en
licores sin caja

ECONOMÍA

ECONOMÍA

NEGOCIOS

CONTRAPORTADA

Cortesía

En el país hay 12,7millones
de trabajadores informa-
les, de un total de 22,78
millones de ocupados.

Agosto 12 de 2023

AÑOS

Fin de semana EDICIÓNDIGITAL
Una publicación de El Tiempo
Casa Editorial ISSN0123-6326.

Año 29, número 7517



EL ASESINATO del candidato presi-
dencial ecuatoriano Fernando Villa-
vicencio, ocurrido el pasadomiérco-
les enQuito, no solohadesatadouna
crisis política en el vecino país a po-
cas semanas de las elecciones del 20
deagosto, sino tambiénhapuestoso-
bre la mesa el crecimiento del poder
de las bandas de narcotraficantes en
Ecuador, que ya habían amenazado
al dirigente político. Villavicencio,
políticoyperiodistade58años,cons-
truyó su carrera denunciando la co-
rrupción, incluida la asociada a las
drogas,y sehabíacomprometido,de
ser electo presidente, a combatir el
tráfico de cocaína.

En años recientes la violencia y la
actividad criminal ligada a los carte-
les de la droga ha venido aumentan-
do en Ecuador, tras pasar años casi

que inadvertido a pesar de estar en
medio entre Perú y Colombia. De
acuerdo al ministerio del Interior, la
tasa de homicidios se duplicó el año
pasado en comparación con 2021 y
se cuadruplicó frente a los niveles de
2018.

Hace unas semanas, el alcalde de
la ciudaddeManta, Agustín Intriago,
fueasesinadoenunatentado,quere-
fleja el crecimiento de los actos vio-
lentos movidos por el narcotráfico
como la lucha de las bandas por el
control de los puertos y las ciudades
costeras. A lo anterior se debe sumar
la inestabilidad política de la nación
vecina, generadaporel llamadoanti-
cipado de elecciones generales, acti-
vadoporel actualpresidenteGuiller-
mo Lasso cuando enfrentaba un jui-
cio por el Congreso.

En materia económica, Ecuador,
con gran dependencia de los recur-
sosdelpetróleoycompletamentedo-
larizado, ha visto crecer su riesgo-
país y el asesinato de Villavicencio,
que evidencia el largo alcance de las
garras de las organizaciones de nar-
cos, sumaa la convulsiónpolítica, di-
ficultadespara la atraccióny consoli-
daciónde las inversiones. Las autori-
dades y los empresarios colombia-
nos deben prestar mayor atención a
este deterioro del vecino país ya que
es claro que el narcotráfico transna-
cional no limita su amenaza al siste-
ma político ecuatoriano sino a toda
la democracia del hemisferio. La co-
operación en seguridad, inteligencia
y justicia con Ecuador por parte de
Colombia debe ser pronta y genero-
sa.

Anuncian hallazgo de
crudo en Putumayo

DESTACADOS

ASÍ LODIJO ...

Según el Dane, la inflación
interanual se situó en el 11,78%
en julio pasado, una baja de
0,35 puntos porcentuales
respecto a junio, y supone
cuatro meses de reducción del
índice de precios del
consumidor (IPC).

Ante la intención del Gobierno
de autorizar el alza en peajes
que se congeló a comienzo de
año, e iniciar el desmonte de los
subsidios para el diésel, la firma
Imétrica calcula un impacto
fuerte del 20% en los costos de
mover mercancía en el país.790%

La confianza de los
consumidores colombianos
volvió a registrar una caída en
julio, según la última Encuesta
de Opinión del Consumidor de
Fedesarrollo. El ICC disminuyó
3,3 puntos porcentuales frente a
junio y se situó en -17,4%.

La inflación siguió a la
baja el séptimo mes

Descongelar peajes
puede subir fletes

ES EL INTERÉS de una tarjeta de crédito virtual en Brasil.
Cifra que sigue subiendo y anticipando la que será la crisis
de las ‘fintech’ debido a que los clientes no están pagando
sus obligaciones, afirma un informe de Bloomberg.

Sus ganancias acumuladas
llegaron a $9,74 billones. Pese a
que producción del segundo
trimestre fue la más alta en tres
años, la caída de 30,6% en
precio del crudo fue la principal
causa del menor resultado.

“Es un lindo momento del fút-
bol colombiano, ser nuestra
selección protagonista del
mundial femenino de mayores
de esta forma es un orgullo pa-
ra todos. Claro que se puede”.

Excepción

Caen 43% ganancias de
Ecopetrol, el I semestre

En el ingenio Providencia
tuvieron una utilidad de
$227.000 millones en

2022. La producción tuvo
tendencia a la baja del 15%

FSQ Group habla de las dos
nuevas estrategias de

crecimiento en Colombia y en el
exterior para Qbano que llegaría

al negocio de la pizza.

Empezaron las obras de
construcción de la nueva
Cervecería del Atlántico,

propiedad de Bavaria. Con una
inversión de US$430 millones.

Para Fasecolda las tarifas no
deben ser de acuerdo con el
valor del vehículo, sino con el

nivel de riesgo. El sector
aumentó participación en el PIB.

Ramón Jesurún,

Vicente Borrero,
gerente de Providencia.

FranciscoMiranda
Hamburger
framir@portafolio.co
Twitter: @pachomiranda

Cayó confianza del
consumidor en julio

Pilar Amorocho,
gerente de FSQ Group.

Sergio Rincón,
presidente de Bavaria.

Gustavo Morales,
presidente de Fasecolda.

Ecopetrol anunció que
encontró crudo y gas en Orito,
(Putumayo) en el pozo
Alqamari-2, donde se registra
gas y aceite, con un caudal
diario superior a los 1.800
barriles de petróleo. Este es su
segundo hallazgo del año.

Archivo

Ecuador en medio del fuego

PRESIDENTE FEDERACIÓN COLOMBIANA DE FÚTBOL.

2 Sábado 12 de Agosto de 2023

www.portafolio.coEconomía hoy
fin de semana



LAS EMPRESAS de última
milla están atravesando di-
ficultades financierasdebi-
do al aumento del precio
de sus insumos.Noobstan-
te, buscan rápidamente ca-
pital para poder apalancar
sus servicios.

Estaesunade las conclu-
siones de Daniel Cuervo,
CEO y Co-fundador de Ca-
rryt, que brinda servicios
de logística de últimamilla
focalizado para sectores
de consumomasivo, quien
asegura que se expandirán
a 12 ciudades más en el
país, lo cual los ayudará a
llegar a sumeta de factura-
ción de ingresos de US$7
millones.

Así mismo, señaló que
están incursionando en
otros servicios, como por
ejemplo brindar créditos a
vendedores independien-
tes que no tienen acceso a
crédito a través de los mi-
crocréditos, utilizando el
historial de transacciones
como fuente de informa-
ción para su estudio credi-
ticio.

Así mismo, están imple-
mentando una red de mi-
crobodegas en las vivien-
das de sus comerciantes,
incluyendo tiendas y ven-
dedores de catálogo para
expandir su presencia en
el país.

¿Cómo le ha ido
a lamarca en el país?

Hemos experimentado
un desempeño positivo en
Colombia, aunque aborda-
mos con cautela nuestro
crecimiento.

Al realizar cientos de en-
tregas diarias a tiendas de
barrio, nos convertimos
en un componente clave
en el comportamiento de
consumo.

Esto nos ha permitido
identificar una disminu-
ción en la demandadepro-
ductos de la canasta bási-
ca, motivada principal-
mente por un alza en los
precios.

A pesar de ello, planea-
mos expandirnos a 12 ciu-
dades clave antes de fin de
año: Bogotá, Medellín,
Cali, Barranquilla, Cartage-
na, Bucaramanga, Santa
Marta, Ibagué, Armenia,
Pereira,Manizales yVillavi-
cencio.

Además, proyectamos
llegar a generar ingresos
deUS$7millones,manteni-
do nuestro número de cre-
cimientomensualdeentre-
gas por encima de dos dígi-
tos.

¿Cómoes su balance
en el primer semestre?

En el primer trimestre

del año logramosunacuer-
dodeVentureDebt enEsta-
dosUnidos,quenoshaper-
mitido acelerar el ritmo de
pago a conductores y cre-
cer simultáneamente.

Esto, junto con nuestro
enfoque en la expansión
enColombia,MéxicoyBra-
sil, nos permite diversifi-
car el riesgo país derivado
de la inestabilidad política
en América Latina.

También, completamos
exitosamente la primera
fase de financiamiento de
capital de riesgo, por
US$3,2 millones con
US$2,5 millones de Natura
&Co.

Proyectamosel segundo
cierre, que es para el mes
de septiembre, llegar a cer-
cadeUS$7millones,princi-
palmente de inversores
brasileños, donde espera-
mos culminar el año con
una facturación cercana a
los US$ 5millones.

Además, aseguramos
contratos por más de
US$48 millones con más
de 100 clientes corporati-
vos.

¿Cómovan la expansión
de sus operaciones?

En cuanto a la expan-
sión de nuestras operacio-
nes, en México, consolida-
mos nuestra presencia en
la regiónde impactodeCiu-
daddeMéxicoyGuadalaja-
ra; mientras en Brasil, ex-
tendimos nuestras opera-
ciones a las dos ciudades
principales del país: Sao
Paulo y Río de Janeiro.

Finalmente, continua-
mos robusteciendo nues-
trabaseclientesde granen-
vergadura como Natura,
Frubana, OXXO, Tul, Par-
malat, Colanta, Mercado
Libre, entre otros.

¿Planean tener nuevos
servicios en el país?

Estamos ejecutando va-
riosplanespiloto conel ob-
jetivode conectar aunaex-
tensareddevendedores in-
dependientes, que en su
granmayoría no tienen ac-
ceso a servicios bancarios,
con opciones de microcré-
dito, utilizando suhistorial
de transacciones como
fuente de información
para el estudio crediticio.

Además, estamos imple-
mentando una red de mi-
crobodegas en las residen-
cias de nuestros revende-
dores, incluyendo tiendas
y vendedoras de catálogo,
con la finalidad de expan-
dir nuestra cobertura y lle-
gar a más áreas del país
con costos logísticos alta-
mente competitivos.

¿Cuál es su cobertura
y plan de expansión

2023 enColombia?
Actualmente tenemos

presencia en nueve ciuda-
des y esperamos llegar a 12
a final de año.

¿Cómoperciben la
subida de los peajes?
¿Impactará los fletes?

Mas que el precio de los
peajes, el precio del com-
bustible, que ha presenta-
do un incremento acelera-
do en los últimos meses,
está impactandomuy fuer-
temente los fletes.

¿Cuáles serán sus
inversiones este año?

Con el cierre exitoso de
nuestra ronda de financia-
miento Serie A, por un to-
tal de US$7 millones, am-
pliaremos la inversión en
proyectos estratégicos que
nos lleven a nuestro próxi-
mo capítulo de crecimien-
to.

Así, expandiremos nues-
tras operaciones en Colom-
bia, México y Brasil; conti-
nuaremos robusteciendo
nuestra base de clientes de
alto perfil; perfeccionare-
mosnuestrosproductos,al-
goritmos y aplicaciones
para conductores y vende-
dores; fortaleceremosnues-
tra solución financiera para
revendedoresnobancariza-
dos y seguiremos contribu-
yendo a una logística más
amigable con el medio am-
biente mediante la amplia-
ciónde la cofinanciaciónde
vehículos eléctricos.

SERVICIOS DE
LA COMPAÑÍA

La empresa de última milla está incursionando en el mundo de los servicios bancarios
para los vendedores independientes utilizando su historial de transacciones.

El precio del
combustible,
que ha subido
en los últimos
meses, está
impactando
fuertemente
los fletes”.

La empresa promete
reducir el costo
operativo en un 35%
mediante algoritmos
de geocodificación,
optimización de ruta e
inteligencia artificial.
Además, aumenta la
satisfacción del cliente
en un 20% mediante
notificaciones
automáticas y
trazabilidad en tiempo
real de la entrega.
Disminuye un 57% las
tareas de backoffice, ya
que los clientes pueden
cargar sus pedidos de
manera sencilla y
conocer los indicadores.
“La app de nuestros
Carryts no solo nos
permite atender las
entregas, sino ofrecer
servicios de educación,
salud y financiación”.

Microbodegas en viviendas de
comerciantes, apuesta de Carryt

Daniel Cuervo, CEO y Co-fundador de Carryt. Cortesía

Paula Galeano Balaguera
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LA TENDENCIA por el cui-
dado y protección de la piel
se viene intensificando en
el país. Sebastián Rúa, ge-
rente de marca de Sun Pro,
en conversación con Porta-
folio, explicó las preferen-
cias de los consumidores a
la hora de usar protectores
solares y de las tendencias
por incluir estás dentro de
las rutinas de belleza con
un enfoque en la salud.

¿Qué diferencia hay
entre una línea cosmética
y de cuidado de la piel?

La diferencia principal
es que una va más hacia la
salud y la otra vamás hacia
lo cosmético, físico o sim-
plemente la apariencia físi-
ca.Eseesunpuntodiferen-
cial que tiene Sun Pro
como marca, no nos fija-
mosensimplemente laapa-
riencia, sino que la protec-
ción solar también es un

tema de cuidado, de pro-
tección de la piel.

¿Cómoven las
tendencias de consumo?

El consumidor está en-
tendiendo que realmente
se tiene que proteger del
sol, pero también de la luz,
de la luz visible como tal,
porquelosaparatoselectró-
nicos, también tienen un

efecto sobre la piel. Está en-
tendiendo que se debe pro-
teger en su día a día.

¿Y el crecimiento?
Versus el año pasado, es-

tamos creciendo a doble dí-
gitocomomarcay lacatego-
ría también está creciendo
de esa manera. Se espera
que en el 2027 el consumi-
dor colombiano consuma
58% más en protección so-
lar. En la categoría pensa-
mos crecer alrededor del
63%para esamisma fecha.

¿Cómodan cuenta
de las necesidades?

Las innovaciones vienen
acompañadasde un comité
científico y dentro de este
tenemos un dermatólogo.
Nos fijamos en lo que está
formulando elmédico.

Nuestro comité científi-
conosdaesos inputsdeque
eldañode lapiel seestápro-
duciendopor rayosUVA, el
UVB y los infrarrojo, que

son los que producen nor-
malmente el sol.

La exposición continua a
los computadores, celula-
res,afectan lapiel. Incorpo-
ramos esa protección en fa-
ciales con SPF altos, que es
el factor de protección so-
lar, contra luz UVA, radia-
ción UVB, luz visible y luz
azul.

Se viene el fenómeno de
El Niño, ¿cómo aportan?

Nosotros como industria
nos preparamos para estos
picos de eventos climatoló-
gicos, porque ya no es un
tema solo de conciencia,
sinoqueyaloestamosperci-
biendo.

Nospreparamoscomoin-
dustriaparaesetiempo, for-
taleciendo nuestro portafo-
lio, también la comunica-
ción sobre el cuidado, pero
ademáshaciendorecomen-
daciones, para los golpes
de calor que puede tener la

piel, la hidratación que
debe tener, porque para
cuidar la piel, también se
debe tener en cuenta la hi-
dratación.

¿Cuántas veces se debe
aplicar bloqueador?

Hay que tener en cuenta
el fototipo de piel, porque
cada piel es casi que única.

Podemos ver tonos claros y
otros más oscuros y depen-
diendo de ese fototipo, te-
nemosunaprotecciónnatu-
ral.

Lo que hacen los núme-
ros que vemos como SPF o
FPS es multiplicar ese fac-
tor natural que tenemos las
personas.Si tenemosunfac-
tor de SPF 100, lo que hace
esmultiplicar 100 veces ese
factor natural.

Los dermatólogos reco-
miendan que si hay una ex-
posición, por lo menos un
refuerzo cada 2 o 3 horas.
Perosiesundíaadía,deofi-
cina, puede ser un refuerzo
de tres veces al día.

Ahora incorporan color en
los protectores solares...

Queremos que la protec-
ción solar sea labasey lo ga-
rantizamos sí o sí a través
de nuestro portafolio, pero
buscamosempezaradarbe-
neficios adicionales.

Porahora, tenemoscom-
puestosbiotecnológicos,hi-
dratantes, antirritantes,
con encimas y provitami-
nas como la Q10 que le dan
beneficios adicionales.

¿Quématerias primas
estánusando?

Manejamos alrededor de
11 filtros solares y en algu-
nas presentacionesmezcla-
mos alrededor de siete fil-
trossolares.Tenemosunac-
tivo de extracto vegetal que
se llama Physavie 250, Co-
encimaQ10,queesunapro-
vitamina que ayuda con el
daño oxidativo. El Vital ET,
que es un complejo de vita-
minas y Venuciane, que es
un activo biotecnológico.

¿Cómovan esas ventas?
Durante el 2022, para la

categoría en general fue un
año muy bueno y también
paraSunPro.Crecimosver-
sus el 2021, alrededor del
58% en ventas. Para este
2023, esperamos es crecer
por lomenosadobledígito.

¿Tienen proyectado
estar en otros países?

Queremos llegar de ma-
nera directa, buscando dis-
tribuidores y manejando la
marca nosotros mismos.
Porahorasolohemosentra-
do a un país que es Ecua-
dor.

No nos fijamos
en simplemente
la apariencia,
sino que la
protección solar
también es un
tema de cuidado
de la piel”.

Manejamos
alrededor de
11 filtros solares
y en algunas
presentaciones
mezclamos
alrededor
de siete”.

Sebastián Rúa, gerente de marca de Sun Pro, dijo
que prevén un crecimiento a doble dígito este año.

63%

Sebastián Rúa, gerente de marca de Sun Pro. Cortesía

‘El consumidor
busca proteger
aún más su piel’

ES EL CRECIMIENTO esperado en Sun Pro en la
categoría de cuidado de la piel para el 2027.
También se espera que para esta misma fecha, los
colombianos consuman en un 58% adicional en
productos de protección para la piel.

Diana K. Rodríguez T.
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MOVIMIENTODE PASAJEROS
INTERNACIONALES ENAVIÓN

Fuente: Aeronáutica Civil
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DESDE que el dólar cruzó la ba-
rrera de los $4.000 los últimos
meses, llegando a niveles que no
se veían desde junio de 2022, el
turismo internacional recobró su
protagonismoentre las preferen-
cias de los viajeros.

Según el último reporte del
portal de turismo Viajes Falabe-
lla, gracias a este fenómeno, las
empresas de turismo y agencias
de viajes, hannotadoun impacto
directo en las reservas de los co-
lombianos para este segundo se-
mestredelañodestacándosedes-
tinoscomoPanamá,EstadosUni-
dos y Europa.

Al tratarse de destinos fuera
delpaís, la industria turísticaope-
ra con esta divisa extranjera, y la
cotizaciónactualdeldólarbenefi-
cia directamente a los colombia-
nos, quienes están encontrando
unatasadecambio favorableque
lespermite unmayor rendimien-
to del dinero en sus viajes.

“A través de nuestros canales
de venta y de nuestro equipo de
especialistas, hemos notado que
la recuperación del peso está lle-
vando a los viajeros a elegir turis-
mo internacional. Encontramos
un cambio en las reservas desde
Colombia,conunimportantecre-
cimiento de las reservas hacia di-
versos destinos, como Panamá
conincrementodel30%,Estados
Unidoscon23%yel 17%haciaEu-
ropa”, explica Daniel Figueroa,
gerente comercial de Viajes Fala-
bella a nivel nacional.

Así mismo, el portal de viajes
Despegar.com, encontró que la
tendenciaen2023es“superposi-
tiva”, gracias a la caída en el pre-
cio del billete verde frente al
peso. Señalan que, según datos
de la Oficina de Estudios Econó-
micos, el tráfico aéreo del país
creció un 7,9% durante el primer
trimestre por el aumento de los
pasajerosdevuelos internaciona-
les,que fuedeun45,5%más fren-
te almismoperiodo de 2022.

“A nivel tendencias, vemos
que, en viajes domésticos, desti-
nos de playa como Cartagena si-
guen en el ‘Top’ de los más elegi-
dos por los viajeros colombianos
para pasar sus vacaciones. En
cuanto a los Internacionales, los

más elegidos son Madrid, Punta
Cana y New York”, manifiesta
JeanCómbita, sourcing airmana-
ger deDespegar Colombia.

Con una demanda en creci-
miento, el sector ha aumentado
su oferta de sillas disponibles
para llevara loscolombianosaco-
nocer nuevos destinos fuera del
territorio nacional.

La Asociación Colombiana de
Agencias de Viajes y Turismo
(Anato),conbaseendatosdePro-
colombia, calculó que, en julio,
Colombia reportó 1.290 frecuen-
cias semanales directas, lo que
equivale a un crecimiento del
5%, al compararse con las 1.233
que se teníanen elmismomesde
2022.

Dehecho,encontraronque las
regiones que en dicho periodo,
revelaron el mayor crecimiento
fueron: Europa, con un incre-
mento del 24%; Caribe y Centro-
américa, con 9%; Suramérica,
con 4%; y para el caso de Nortea-
mérica, aúnno se presenta incre-
mento.

“La conectividad aérea inter-
nacional se traduce en oportuni-
dades para los sectores del co-

mercio y del turismo, para el de-
sarrollo de las regiones y la pro-
moción de nuestros atractivos, y
es ahí donde nuestra labor de
apoyar a los empresarios a parti-
cipar de ferias internacionales
debe ir en línea con la seguridad
de nuestros destinos. Esto juega
unpapelcrucialparaqueestos ín-
dices continúen creciendo”, afir-
mó Paula Cortés Calle, presiden-
ta ejecutiva de Anato.

A raíz de esto, además, dejan-
do la temporada vacacional
atrás, para el mes de agosto los

precios han disminuido benefi-
ciando el bolsillo de los turistas.
Según datos recopilados por la
plataformadeviajesKayak,entre
los destinos más buscados inter-
nacionales (Nueva York, Buenos
Aires, Cancún,CiudaddeMéxico
yOrlando) losprecios en tiquetes
han descendido entre un 8% y
16%.

EL PRODUCTO FAVORITO
Laagenciamulticanaldeviajes

de Falabella también encontró
que el producto Circuitos, a tra-
vésdelcual los turistaspuedenre-
correr diferentes ciudades y paí-
ses en elmundo, es el favorito en
las reservas internacionales que
realizan los colombianos.

“Durante todos estos años he-
mos llevadoa caboun trabajo jui-
cioso sobre las preferencias de
nuestrosclientes,estonoshaper-
mitido robustecer nuestra pre-
sencia y capacidad de atención
en todo el país, además de brin-
dar un servicio especializado a
través de productos que suplen
las necesidades más frecuentes
de los viajeros”, concluye Daniel
Figueroa.

Paula Andrea Galeano Balaguera

La conectividad
aérea internacional
se traduce en
oportunidades para
las regiones y los
sectores del
comercio y del
turismo”.

TRAS la congelación de los pea-
jes concesionados a comienzos
deaño,sehacenecesaria laactua-
lización de los mismos, para ga-
rantizar la marcha de los proyec-
tos, así como la confianza de los
inversionistas y los financiado-
res. Así lo resalta la Cámara Co-
lombiana de Infraestructura
(CCI) en un comunicado, que re-
conoce que esta actualización no
tendría impacto en el IPC.

“Ahora, si se tiene en cuenta
que el salario mínimo se incre-
menta -año a año- por encimadel
IPC, el bolsillo de quienes transi-
tan las vías y, por consiguiente,
paganpeajes, no sufre afectación
alguna”,manifiestan.

Para el Dane, de otro lado, la
CCI reconoce que el indicador de
peajes mostró en el 2022 una va-
riación marginal, si se tiene en
cuenta que las tarifas de los mis-
mos contribuyeron solo con0,01
puntos porcentuales a la infla-
ción total de ese año. Además, en
juniode 2023, los peajes registra-
ron la menor variación anual, de
1,71% en el índice que mide los
costosde los transportesdecarga
por carretera,mientras que insu-
mos como los lubricantes fueron
losqueregistraronunamayorva-
riación anual con un 26,19%.

Para la CCI, de continuar de
manera indefinida lospeajescon-
gelados, seguirá abriéndose un
‘enormeboquete’ en las finanzas
de losproyectosviales cuyacons-
trucción, operación y manteni-
miento depende de los recursos
provenientes de los peajes. Ese
faltante podría acercarse a los
$13,8 billones.

En línea con el alza en la demanda, Colombia a julio reportó un crecimiento del
5% en las rutas directas hacia destinos fuera del territorio nacional, según Anato.

Por caída del dólar, turismo
internacional crece hasta 30%

Los peajes continúan con precios
del año 2022. El Tiempo

‘Alza en
peajes no
impactará la
inflación’: CCI
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EL PLAN NACIONALdeDesarro-
llo del gobierno de Gustavo Pe-
tro abordó 44 artículos referen-
tes al sector minero energético,
dentro de los que destacan los
referentes al renglón minero,
por incluir temas como la asigna-
ción de áreas para la explota-
ción de 30 minerales estratégi-
cos para la transición.

Ahora bien, desde la expedi-
ción de la Ley 2294 por parte del
Congreso, en el sector ha habi-
do mucha incertidumbre y ex-
pectativa, pues, además de lo
que quedó establecido en esta
ley, se está avanzando en temas
de gran impacto como la refor-
ma a la ley minera y cambios en
la delimitación ambiental.

Noobstante, el avanceenenti-
dades como el Ministerio de Mi-
nas y Energía ha sido lento, y se
ha visto atravesado por temas
como el cambio de viceminis-
tros de Minas y de la misma jefe
de la cartera, Irene Vélez.

Desde la Agencia Nacional de
Minería (ANM) habían señalado
que este semestre se presentará
laLeyMinera, en laque se inclui-
rá la creación de Ecominerales.
Esta empresa iniciará con aspec-
tos relacionados a la comerciali-
zación de oro gracias a dos com-
pañíasqueestánbajo la adminis-
tración de la Sociedad de Acti-

vos Especiales (SAE). Sin embar-
go, hasta el momento, las discu-
siones sobre esta legislación no
se han dado aún de forma clara
con la industria, que aunque ha
participado en algunos espacios
no conocen la propuesta com-
pleta. Así lo destacó Carlos Can-
te, presidente de Fenalcarbón,
quien señaló que con base en lo
que se conoce solo se esperan
mayores restricciones para el
ejercicio de la actividadminera,
no estrategias para promoverla.

Ahora bien, otra de las pro-
puestas esunproyectodelMinis-
terio de Ambiente para “decla-
rar ydelimitar reservasde recur-
sosnaturales decarácter tempo-
ral en el marco del ordenamien-
to minero ambiental y se dictan
otras disposiciones”.

Al respecto, la Asociación Co-
lombiana de Minería (ACM) se-
ñaló que “puede ser usada de
manera arbitraria y subjetiva
para suspender actividades eco-
nómicas de forma indiscrimina-
da, ya que permite la creación
de áreas de protección ambien-
tal sin contar conestudios, ni cri-
terios técnicos y sólo amparán-
dose en un principio de precau-
ción”.

Adicionalmente, levantaron
alertas también por el decreto
de emergencia que impediría la
expansión de la mina de Cerre-
jón en La Guajira.

La industria manifestó los riesgos que podría significar el proyecto de decreto del
Ministerio de Ambiente. Además, falta comunicación por reforma a la ley sectorial.

AYER se generaron una serie de
alertas por el posible raciona-
miento de energía que habría en
la regiónCaribepor algunos días.

Sin embargo, XM, operador
del mercado eléctrico, señaló
quenoesun racionamiento, sino
que se hicieron algunos cortes en
el servicio por la sumatoria de al-
gunos factores, de los cuales el
másrelevanteeselmantenimien-
toprogramado en la planta de re-

gasificación del Pacífico entre el
10 y 13 de agosto.

La entidad señaló que “fue ne-
cesario dar instrucciones a los
operadoresderedde losdeparta-
mentosdeGuajira,Cesar,Magda-
lena y Atlántico, para aplicar cor-
tes del servicio eléctrico con mi-
ras a garantizar la seguridad y
confiabilidaddelSistemaInterco-
nectadoNacional”.

Cabe destacar que además del
mantenimiento en la infraestruc-
tura de importación de gas natu-

ral, otros factores que influyeron
en la necesidad de ordenar los
cortes, fue el agotamiento de la
red que se ha alertado en esa
zona del país, así como las limita-
ciones en la generación térmica
enel áreay las fallas endosunida-
des de generación en la zona.

Air-e, comercializadora en la
región, señaló que estos cortes se
normalizaron ya en algunos cir-
cuitos.

Dehecho,eloperadordelmer-
cado eléctrico declaró que por el
trabajo coordinado conel Centro
Nacional de Despacho se pudo
restablecer completamente la
carga eléctrica tras los cortes or-
denados. Estos se dieron por
pocomásde3horasen los cuatro
departamentos.

EL PRÓXIMO 15 de agosto se
hará efectiva la salida de Francis-
co Lloredade la presidencia de la
AsociaciónColombianadelPetró-
leo y Gas (ACP), luego de que se
dieraaconocersu retiro trasnue-
ve años en el cargo.

Tras la decisión de Lloreda, el
economista, académico y políti-
co colombiano Frank Joseph
Pearl González sería la persona
designada para estar al frente de
la entidad.

Si bien el nombramiento no se
hahechooficial, ladecisiónseda-
ría a conocer el próximo lunes 14
de agosto, le confirmaron fuen-
tes al Portafolio, puesto que aún
faltan algunos detalles en la con-
trataciónde Pearl en el gremio.

Loscargos en losquesehades-
empeñado el ahora líder gremial
son de cortemás político, que re-
lacionados con la industria de los
hidrocarburos. Cabe recordar
que en 2006, Pearl se desempe-
ñócomoaltoconsejeropresiden-
cialpara laReintegraciónSocial y
EconómicadePersonasyGrupos
Alzados enArmas. Tres años des-
pués asumió como alto comisio-
nado para la paz durante el go-
biernodeÁlvaroUribe.

Dentro de su trabajo en el sec-
torprivadosedestacaquefueaso-
ciado de McKinsey & Co y presi-
dió también Valores Bavaria en
2006 , antes de iniciar su vida po-
lítica.

Posteriormente entre 2011 y
2012 fue ministro de Ambiente
durante el mandato de Juan Ma-
nuel Santos.

Redacción Portafolio

Redacción Portafolio

Redacción Portafolio

La legislación no se ha dado de forma clara a la industria. Foto: Jhon Jairo Bonilla

Se ordenaron cortes en cuatro de-
partamentos del país. CEET

Mineros están en ascuas por
normas y por delimitación

El economista asumirá la posición
de Francisco José Lloreda. CEET

Caribe: no hay alerta de
racionamiento de luz

Frank Pearl
asumirá la
presidencia
de la ACP
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LA REFORMA laboral, que
sehundióenelsemestrepa-
sado en el Congreso, volve-
ríaaserpresentadaporpar-
te del Gobierno y para eso
los ministros de Hacienda,
Ricardo Bonilla y de Traba-
jo, Gloria Inés Ramírez, se
reuniránel lunesparadiscu-
tir los principales temas
que incluirá.

Así lo dijo Bonilla en la
clausura de la convención
internacional de Seguros
deFasecolda,endondease-
guró que el Gobiernobusca
consensos con las diferen-
tes fuerzaspolíticaspara sa-
car adelante esa y las refor-

mas pensional y de salud,
así como otras iniciativas
como la de salud.

Elministro señalóqueen
2024 el país debe afrontar
el mayor pago de servicio
de la deuda con $105 billo-
nes, que representan más
de 4,5 puntos porcentuales
del PIB.

Sobre el pedido de la in-
dustria aseguradora de que
hay que reformular el Soat,
agregóque“nodiríaquetie-
ne que subir la tarifa y les
dijo a las empresas que lo
expiden que el ideal es que
Fasecolda y sus afiliadas re-
visen cuando un seguro se
siniestra pues hay un costo
mayor en la renovación”.

Señaló que con el Soat
hay muchos problemas
comoengañoo lasdificulta-
des para adquirirlo y deben
revisarse todos estos aspec-
tos.

EL ÚLTIMOboletín demer-
cado laboral informal que
entregó el Dane evidenció
que la tasa de informalidad
nacional mostró una nueva
moderación, pues en el tri-
mestre comprendido entre
losmesesdeabril y juniode
2023 el indicador cayó a
55,8%.

Esto implica una reduc-
ción de 2,0 puntos porcen-
tuales en comparación con
el mismo período del año
pasado, cuando la propor-
ción de trabajadores infor-
males sobre el total de los
ocupados se ubicó en
57,8%.

Así las cosas, en el país
hay 12,70millonesde traba-
jadores informales, de una
cifra total de 22,78millones
de ocupados, mientras que
el número de trabajadores
formales solamente llega a
10,08millones.

Sinembargo,elúltimore-
porte del Dane también de-
talla que, de acuerdo al ta-
maño de las unidades pro-
ductivas y las empresas, la

tasa de informalidad no es
homogénea.

Según el informe, en las
microempresas, aquellas
que emplean hasta a 10 tra-
bajadores, la cifra de infor-
malidades es la más alta,
con 84,5% de los trabajado-
res de estas unidades pro-
ductivasencondiciónde in-
formalidad.

Este tipo de empresas
sonlasqueempleana lama-
yoría de trabajadores del
país, que según el Dane re-
presenta alrededor de 62%
de los ocupados en el país.

De este modo, de 14,16
millones de personas que
trabajaron enmicroempre-
sasparael trimestrederefe-
rencia, solo 2,19 millones
contabanconuntrabajofor-
mal,mientrasque11,9millo-
nes laborarondemanera in-
formaleneste tipodeunida-
des productivas.

Vale la pena mencionar
queenrelacióncon los indi-
cadores del mismo lapso
temporalde2022, la tasade
informalidad en lasmicroe-
mpresas se redujo 0,8 pun-
tos porcentuales, pero tam-

bién fue la menor contrac-
ción en comparación con
los otros tipos de compa-
ñías según su tamaño.

En el caso de las empre-
sas pequeñas, aquellas que
se componen de entre 11 a
50 trabajadores, la tasa de
informalidad fue de 21,6%,
una reducción de 3,1 pun-
tos porcentuales frente al
dato del trimestre abril-ju-
nio de 2022 (24,7%), la más
significativa dentro de ese
criterio de clasificación del
Dane.

Así, en las pequeñas em-
presas, de 2,19 millones de
ocupados para el período
abril-junio, 1,71 millones

eran formales y 472.000 in-
formales.

Finalmente, en las em-
presasmedianas, lapropor-
ción de trabajadores infor-
males seubicó en6,3%, con
una reducción de 1,8 pun-
tos en términos anuales, y
en las grandes firmas, aque-
llasconmásde200emplea-
dos, la proporción apenas
fue de 3,3%, con una reduc-
ción de 1,6 puntos para el
período de referencia.

Con esto presente, las ci-
fras del Dane evidencian
que de 1,59millones de tra-
bajadoresquehayenlasem-
presasmedianas, 1,49millo-
nes son formales, mientras
que solo 100.000 tienen un
trabajo informales.

En el caso de las grandes
compañías, estas emplean
en el país a 4,9 millones de
trabajadores,ydeellos4,67
millones son formales,
mientras que 162.000 son
informales.

OTROS RESULTADOS
Dentro de las cifras que

entregó el Dane se eviden-
ció también que, para el tri-
mestre abril-junio de 2023
la tasade informalidadpara
los hombres se ubicó en
57,9%, mientras que la de
las mujeres estuvo en
52,8%.

Asímismo, el Dane infor-
mo que, por ciudades, las
que registraron la mayor
proporciónde trabajadores
informales fueronSincelejo
(70,0%), Riohacha (63,9%)
y Valledupar (63,3%) y la
menor tasa la tuvieron Bo-
gotá D.C. (32,9%), Maniza-
les (34,2%) y Medellín
(37,0%).

En las pequeñas
empresas, de
2,19 millones de
ocupados,
472.000 eran
informales”.

Según el Dane, en el trimestre abril-junio de 2023 el indicador a nivel nacional fue de
55,8%, con una reducción de 2,0 puntos frente al mismo período del año pasado.

Reforma laboral
volvería al Congreso

Informalidad alcanza tasa de
84,5% en las microempresas

POR CIENTO de las motocicletas
que circulan en Colombia y que
son el 52% del parque automotor,
no tienen el Seguro Obligatorio
de Accidentes de Tránsito.

Laura Lucía Becerra Elejalde

48

OCUPACIÓN
INFORMAL

Fuente: Dane
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LOS MÉDICOS residentes
de Inglaterra protestaron
frenteaDowningStreet,ofi-
cinadelprimerministrodel
ReinoUnido, durante el ini-
cio de cuatro jornadas de
huelga para reclamarmejo-
ras salariales.

Cerca de unmillón de ci-
tas y procedimientos médi-
cos están en riesgo de ser
pospuestosdurante laquin-
ta ronda de paros convoca-
da por los doctores, que
han rechazado la oferta del
Gobierno de subir su suel-
dos un 10,3% en su primer
añode residencia.

El sistemade saludpúbli-
ca (NHS) estima que las
huelgas han provocado ya
gastosadicionalesporvalor
de casi 1.000millones de li-
bras (1.160 millones de
euros), en granmedida por
la contratación de médicos
externos para cubrir los
puestos vacantes.

“Esta disputa tiene como
base la igualdad, la justiciay
la actualización de los sala-
rios”, declaró ante las dece-
nas de personas concentra-
das en las inmediacionesde
Downing Street, Robert
Laureson, representante
de los residentes enel sindi-
catoBritishMedicalAssocia-
tion (BMA).

“Durante 15añosnoshan
dicho que esperemos, que
no es un buen momento,
quetodosestamosenelmis-
mo barco, pero todo son
mentiras”, agregó el repre-
sentante.

Los médicos residentes
reclamanqueelprimerpel-
daño de su escala salarial
pase de 14 libras la hora
(16,23 euros) a 20 libras la
hora (23,10 euros).

Elministro de Salud, Ste-
veBarclay,dijoqueestádis-
puesto a sentarse a la mesa
con los representantes de
los médicos para abordar
“otros asuntos en torno a

sus condiciones de traba-
jo”,peroaseguróqueentér-
minosdesalario, laadminis-
tración ha hecho su “oferta
final”.

La sanidad pública en In-
glaterra detalló esta sema-
na que las listas de espera
para iniciar un tratamiento
hospitalario se dispararon
en junio hasta 7,6 millones
depersonas, un récorddes-
dequese iniciaron los regis-
tros, en 2007.

Cabe destacar que unas
383.000 personas habían
esperado más de 52 sema-
nas para un tratamiento ru-
tinario al finalizar junio,
mientras quemás de 7.000
continuaban sin ser atendi-

das tras 18meses de espera.

SE SUMAN LOS
MAQUINISTAS

Al igual que los médicos,
los maquinistas de este
país, esta semana están en
huelgahastael 15deagosto,
negándose a trabajar horas
extras por motivo del pro-
longado conflicto salarial.

Los miembros de Aslef

(sindicato de los maquinis-
tas) de 15 compañías ferro-
viarias se negarán a hacer
horasextraordinarias entre
esas fechas, medida que
“perturbará gravemente
los servicios dado que nin-
guna de las compañías de
tren emplea a suficientes
maquinistas para ofrecer a
lospasajeros el servicioque
prometieron”.

Según lo acontecimien-
tos ocurridos, esta sería la
quinta medida de fuerza
desde mayo pasado contra
el Gobierno, en reclamo,
igual que los médicos, de
mejoras en los salarios.

Mick Whelan, secretario
general de Aslef, declaró
quelo trabajadoresnoquie-
ren tomar estamedida.

Sinembargo,“lascompa-
ñías ferroviarias, y el Go-
bierno que las respalda,
nos han obligado a llegar a
este punto porque se nie-
gan a sentarse a hablar con
nosotros y no han hecho
una oferta salarial justa y
sensata a los maquinistas”,
manifestó.20

Los trabajadores rechazaron la oferta de aumentar
sueldos un 10,3%. Maquinistas se unen a huelgas.

En Inglaterra, los
médicos protestan
por mejor salario

EL PRESIDENTE de Vene-
zuela, Nicolás Maduro, fir-
mó los decretos de activa-
ción de cuatro “Zonas Eco-
nómicas Especiales” (ZEE)
ubicadas en distintas regio-
nes estratégicas del país,
con el fin de avanzar en la
construcción de un nuevo
modelo pospetrolero.

“Estoy seguro de que
estonosvaapermitir (...) se-
guir avanzando, con mu-
cho empeño, con mucha

perseverancia, en la cons-
truccióndeunnuevomode-
lo económico que permita
integrar, perfectamente,
las potencialidades econó-
micas, productivas, tecno-
lógicasde lasdistintasregio-
nes del país, con nuevas
fuentes de inversión nacio-
nales (...) e internaciona-
les”, dijoMaduro.

Se trata de la activación
de laLeyOrgánicade lasZo-
nas Económicas Especiales
-aprobada por la Asamblea
Nacional (AN, Parlamento),

de contundente mayoría
oficialista, en junio del año
pasado,ypromulgadaenju-
lio de 2022-, que consideró
un instrumento de primer
orden con el que se podrá
avanzar en un ensayo que
ha sido “exitoso enmuchos
lugares delmundo”.

Una de las cuatro ZEE es
la isla La Tortuga, donde se
desarrollaráunode lospro-
yectos turísticos, “elabora-
do por una empresa italia-
na”, destacóMaduro.

El mandatario también
activózonasen laPenínsula
de Paraguaná. Asimismo,
ordenó la activacióndeuna
zona económica especial
militar en el estado Aragua
para el “desarrollo de toda
la potencialidad científica,
tecnológica e industrial” de
la Fuerza Armada Nacional
Bolivariana (FANB).

Los médicos residentes protestaron frente a Downing Street, oficina del primer ministro. AFP

LIBRAS (23,10 EUROS) exigen los médicos residentes que
sea el valor pagado por hora en el primer peldaño de la
escala salarial. Actualmente este se encuentra en 14 libras
(16,23 euros). El ministro de Salud, Steve Barclay, manifestó
que la administración ha hecho su “oferta final”.

EFE

Venezuela activará
Zonas Económicas
Especiales (ZEE)

Portafolio/EFE
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Kateryna Novachuk cofundadora de de Wave’91. Delante de ella se encuentra un dron de mediano tamaño. EFE

La reacción después de cada ataque es lo más rápido. A pesar de los recientes ataques Odesa brinda refugio. EFE

VOLUNTARIOS ucrania-
nos se apresuran a incre-
mentar la producción de
drones First Person View
(FPV), cada vez más rele-
vantes en el campode bata-
lla, al tiempo que aumenta
la preocupación por el su-
ministro de componentes
desdeChinamientrasRusia
quiere dominar la guerra
con esos dispositivos.

La fundación Wave’91,
consedeenOdesa, siempre
haaspiradoaobtenerelma-
yorrendimientodeunosre-
cursos limitados,dicesuco-
fundadora Kateryna Nova-
chuk. Delante de ella se en-
cuentra un dron de media-
no tamaño, que puede ser
sostenido con una mano,
mientrasque lasparedeses-
táncubiertas con lasbande-
ras de las unidades milita-
res con las que coopera la
fundación.

Desde el inicio de la inva-
sión rusa, el equipo de No-
vachuk ha empleado su ex-
periencia con la logística in-
ternacional para ayudar a
cubrir las necesidades del
creciente ejército del país
atacado. “Va desde chale-
cos antibalas a drones civi-
les. Ahora mismo nos cen-
tramos en la producción de
drones FPV, ya que tienen
mucho valor añadido en el
campo de batalla”, explica
Novachuk.

En comparación con los
drones civiles comerciales,
frecuentemente emplea-
dospor lossoldadospara la-
bores de reconocimiento y
para dejar caer explosivos
sobre el enemigo, los FPV
son diez veces más baratos
cuando se producen en
Ucrania y son más certeros
para alcanzar objetivos,
con unas tasas de éxito ge-
nerales del 30%.

Con un coste de produc-
ción de entre 275 y 320
euros, estos drones dispo-
nen de una autonomía de
vuelo de seis kilómetros y
pueden transportar hasta
1-1,5kilosdeexplosivos.Ge-
neralmente estallan en el
momento del impacto y

pueden destruir o dañar
una amplia gama de equi-
posmilitares, así comoa los
soldados enemigos.

“Recientemente, nues-
tro dron fue capaz de des-
truir un valioso sistema de
vigilancia ruso Murom-M
que seguía el movimiento
de nuestras tropas. El dron
no solo logró causar daños
por valor de medio millón
de euros, sino que también
salvóvidasucranianas”,ex-
plicóNovachuk.

Los drones comerciales
como losDJI Mavic son des-
habilitados cada vez con
mayor frecuencia por los
mediosde guerra electróni-
cos de los rusos y son cada
vez más difíciles de hallar
en elmercado, un contexto
en el que los drones FPV
aportanunréditomayoren
relación a los menguantes
recursos ucranianos.

Los FPV sonmás difíciles
decontrolar,yaquelospilo-
tos usan gafas especiales

para guiar en tiempo real a
los drones, que pueden al-
canzar velocidades de 170
kilómetros por hora, y la
fundación ofrece cursos de
entrenamiento de dos se-
manaspara losnuevospilo-
tos, en gran demanda.

Financiada por donati-
vosdeparticularesyempre-
sas, la producción de dro-
nesFPVdeWave’91hapasa-
do de un centenar al mes el
pasadootoñoaentre2.000
y 3.000, mientras que la

producción total en Ucra-
nia es de 10.000 mensua-
les, repartida en pequeñas
plantaspara limitar riesgos.

Para Novachuk, sería ne-
cesario producir 50.000 al
mes y espera que el estado
ucraniano adopte “un pa-
pel más activo”, mientras
que la fundación ya está co-
operando con el Ministerio
deDefensa. Elmayor riesgo
procede del impredecible
suministro de componen-
tes procedentes de China.

Aunque algunas piezas
se fabrican en Ucrania, no
hay manera de reemplazar
ciertos componentes chi-
nos en términos de rapidez
y coste. No obstante, el país
asiático ha introducido re-
cientementenuevos límites
a sus exportaciones.

“Si China bloquea todas
sus exportaciones, enton-
ces no estoy segura de que
podamos durar mucho
tiempo”, advierte Nova-
chuk,quecreequelosdiplo-
máticos ucranianos debe-
rían trabajarconPekínpara
evitar un veto completo.

GUERRA
UCRANIA HARÁ DRONES FPV

Los FPV son
más difíciles
de controlar, ya
que los pilotos
usan gafas
especiales para
guiar en tiempo
real el dron”.

Ucrania también se
enfrenta a la dificultar de
disponer de menores
recursos para la logística
de las importaciones
desde China, mientras que
Rusia comparte frontera y
puede ofrecer “sacos de
efectivo”. Aunque Moscú
inicialmente iba a la zaga
en el uso bélico de drones,
ahora está produciendo
máquinas similares en
grandes cantidades,
agrega Novachuk. No
obstante, remarca que la
producción de drones FPV
ilustra la capacidad de
Ucrania de innovar y cam-
biar el curso de la guerra,
en el que la tecnología
desempeña un papel cada
vez más importante,
frente al mucho mayor
“imperio ruso”.

Son más baratos, certeros y equilibran el campo de batalla con Rusia.

EFE
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La nueva novela de Mónica Hernández (foto) es un libro que, a partir de las mentiras de la ficción, afinca verdades. EFE

LIBROS NOVELA

Autora
Mónica
Hernández
Sello
Planeta

cesgir@portafolio.co

La
asesina
de Juárez

Autor
Nicolas Grimal
Sello
Akal editorial

Autora
Esmeralda Santiago
Sello
Vintage Español

La nueva novela de la escritora
MónicaHernández es un libro que, a
partir de lasmentiras de la ficción,
afinca verdades, comoque el
presidente Benito Juárez tuvo
comportamientos oscuros. “Esa idea
del pastorcito pobre que no sabía ni
hablar español, que llevaba sus
ovejitas y se casa con la hija del
hacendado es romántica, poco real”,
aseguró la autora. Recrea la leyenda
de ‘La carambada’, unamujer que
salió del lodo y se convirtió en una
bandolera obsesionada con ajustar
cuentas, cuyo acto culminante fue
poner veneno a la copa de Benito
Juárez, cuando coincidieron en un
baile. “Antes demorir, ella confiesa
habermatado a Juárez y el cura
rompe el secreto de confesión; es
una leyendamexicana como tantas
otras. En esa épocamuchos querían
vermuerto a Juárez porque se estaba
perpetuando en el poder a base de
sobornos y cambios en las leyes”,
explica. Durante 60 capítulos el libro

hace un viaje por una parte de la
segundamitad del siglo XIX y se
detiene en el derrocamiento de
Maximiliano deHabsburgo y su
supuesto asesinato en 1867. El hecho
queda en duda porque la novela
maneja la versión de que el cadáver
del emperador fue sustituido por un
militar, el prometido de ‘La caram-
bada’. Basada en investigaciones que
realizó durante años, desacraliza la
figura de Juárez, lo retrata de carne y
hueso, con un lado vengativo, a
veces oscuro, el primero en practicar

vicios presentes en los políticos de
hoy: embarazar urnas, poner a votar
a losmuertos, sobornar al Senado y
gobernadores. “Deberíamos leer
más historia porque seguimos
repitiendo losmismos patrones de
hace 150 años. Si nos la enseñaran de
otramanera, entenderíamos que
esto ya lo hicimos y no nos llevó a
nada; por eso, en este país y en
muchos otros, los gobiernos van a
bandazos”, explicó. La autora partió
de hechos confirmados de la historia
deMéxico y armó una ficción, según
la cual Juárez no escucha los gritos
de piedad y asesina aMaximiliano,
pero en realidad a quienmata es al
guardia José Joaquín, de gran
parecido con el austríaco. Existe la
leyenda de que no lo fusilaron.
Aunque hechos históricos
demuestran que lo encerraron,
Maximiliano no fue al juicio; lo iban a
matar el 16 de junio, cambiaron el
fusilamiento para tres días después.
A la seis de lamañana lo asesinaron y
nadie lo vio; cuando lamadre, recibe
el cuerpo dice, que no es su hijo.

Autor
Meg Arroll
Sello
Aguilar

El antiguoEgipto, tierra y tiempodepirámides, de
templos ymomias, se nos dibuja comounespaciomítico
llenode incógnitas. Sin embargo,más allá deestamirada
exótica,mucho sehaavanzado enel conocimientode
esta culturamilenaria, hasta el puntodedesarrollar una
ramaespecíficadel estudio de la historia, la egiptología,
para su correcta comprensión. Estaobra ofreceuna
síntesis interpretativa de la historia de la tierra de los
faraones, desde la Prehistoria delNilo hasta la conquista
deAlejandroMagno, siendounapuesta al día de los
conocimientosque la egiptologíamaneja en la actualidad.

Historia del
antiguo Egipto

Unahistoria poderosa sobre la sexualidad, la vergüenza,
la discapacidad, el amor de lasmujeres dentro de una
comunidad que aún se recupera de los embates de dos
huracanes. La historia comienza en Puerto Rico, en 1975,
y recorre al Bronx, enNueva York hasta 2017, año en que
pasó el poderoso huracánMaría sobre la isla. “Espero
quemis lectores, especialmente en Puerto Rico, sientan
que estoy escribiendo acerca de sus vidas, sus
experiencias, de cómo son, cómonosotros bregamos
con estas situaciones en nuestra isla. Yo quiero que los
puertorriqueños entiendan el gran cariño que yo siento
pormi gente”, precisó Esmeralda Santiago.

Las madres

Autor
Ed Mylett
Sello
Empresa Activa

Mentiras para entender verdades

¿Cómo te sientes? ¿Unpoco “Agh”? “¿Algo “Meh”?
¿“Mmm…no sé”? Noda en el clavo con el problema, pero
no siente que esté participando en su propia vida. Este es
el resultado de la acumulación de rasguños, cortaditas y
golpes sicológicos. El embotamiento emocional, las
microagresiones, las relaciones familiares, las humilla-
ciones durante la infancia, la positividad tóxica y el
gaslightting son todos ejemplos demicrotraumas que
tienen por efecto algunas consecuencias como la
ansiedad de alto funcionamiento, la sensación de
languidecer, el perfeccionismodesadaptativo, comer de
forma emocional y tener problemas para dormir.

Microtraumas

El experto en desempeñoEd
Mylett con treinta años de
experiencia comoempresario y
coach de atletas, artistas y
ejecutivos de negocios, cuenta
poderosas estrategias que
ayudarán a vivir una vida extraor-
dinaria. Cuenta cómo se puede
combinar pensamientos y accio-
nes para desbloquear cambios
dinámicos e impactantes. La
premisa del libro es simple: está

más cerca de lo que piensa de vi-
vir lomejor de su vida. En 19 capí-
tulos hay docenas de estrategias
prácticas quemuestran cómo
solo le falta un pensamiento y una
acciónmás para transformar su
vida de ordinaria a extraordinaria.
Aprenderá el poder de desarrollar
un hábitomás, luchar contra un
inconvenientemás, crear una
identidadmás, construir una
relaciónmás ymuchos otros.

El poder
de una
vez más

EFE
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Sabemos que la caja va a la caneca, la
botella va sola al bar o a la mesa. Hay
que eliminar el paradigma de que el
empaque es importante para regalar”.

1.300
toneladas

CIFRAS
RELEVANTESDE
SOSTENIBILIDAD

Fuente: Pernod Ricard

Marcas: Chivas Extra 13,
Chivas 12, The Glenlivet
Founder’s Reserve, The
Glenlivet 12, Jameson y

Ballantine’s

Reduce 54% de cajas en
su portafolio en Colombia
de junio/23 a junio/24

Alcanzaría para el año
entrante reducir el 95% de

su portafolio sin cajas

Pernod Ricard
ha rediseñado
sus botellas

Con Chivas Regal 12 ha
ahorrado cerca de

de vidrio anual
a nivel global

C
on el mensaje “el
whiskyconcajanoen-
caja”, la compañía
PernodRicardextien-
de a su marca Chivas

la ventade suproducto sinempa-
que, con el único propósito de
proteger al planeta.DianaNavas,
directoradeMarketingenColom-
bia, explicó los pormenores de
esta decisión.

¿Cuál es la decisión en torno
a las cajas de cartón?

En Pernod Ricard, como parte
de nuestra hoja de sostenibilidad
y responsabilidad, tomamos la
decisión de eliminar las cajas de
lagranmayoríadenuestroswhis-
kies. Venimos trabajando en eso
hace algunos años. Ya los había-
mos hecho con Something Spe-
cial en el 2021 y ahora lo pasamos
al resto de cajas con una inten-
ción clara de “buenosmomentos
enbuenos lugares” conunplane-
ta sostenible en el largo plazo.

¿Quémarcas cubren?
Marcasdeunaenormerelevan-

cia:Chivas Extra 13, Chivas 12,
The Glenlivet Founder's Reser-
ve, The Glenlivet 12, Jameson y
Ballantine's, son lasqueentraron
en este ejercicio. Y lo vamos a es-
tar haciendo paulatinamente, en
este momento en el mercado se
pueden encontrar empaques
queestaban antes, perohoy todo
lo que se está distribuyendo en
punto de venta va sin empaque.

¿Cuál es el estimado de
ahorro en cartón de esto?

Buscamos que sea 95% de to-
dos nuestros whiskies que traen
caja, porque ya lo habíamos he-
cho en la categoría de vodka, gi-
nebra, tequila y ron. La empresa
lograráreducirun54%decajasde
suportafolioenColombia,duran-
te el año fiscal de junio de 2023 a
julio de 2024. Con esta iniciativa
la compañía alcanzaría el 95% de
su portafolio sin cajas en el país,
demanera gradual.

¿Esto no tiene implicaciones
logísticas para velar por las
botellas que sonmás delicadas?

¿Noqueda vulnerable el líquido?
Lo primero es que es hay que

quitar el paradigma en la caja
grande donde vienen el produc-
to, la que trae 6 o 12 botellas hay
que alinearla de tal manera de
que el producto quede protegi-
do.Eseesunavanceen toda laca-
dena logística que ya se realizó.
Se tratadeentender cuál es lama-
nera más eficiente y sostenible

para continuar entregando el
producto con excelente calidad.

Es un tema que el grupo ya tra-
bajó y está chequeado. Ahora
bien, las cajas tienenunadivisión
de mayor altura para evitar que
se afecte la etiqueta o la botella.

El cartón es sostenible y no tie-
ne ninguna impresión, lo que
ayuda a que seamás fácil de reci-
clar estematerial.

¿Las etiquetas cambian, sonmás
vistosas para atraer clientes?

Tenemos un consumidor que
piensa en el planeta. Sabemos
que la caja va a la caneca, la bote-
lla va sola al bar o a lamesa. Tam-
bién hay que eliminar el paradig-
ma de que el empaque es impor-
tante para regalar el producto.

Del portafolio total, ¿Qué falta

en la estrategia ‘sin caja’?
Todos los que están en la cate-

goría prestige, como llamamos
nosotros a los que están por enci-
ma de los 18 años.

¿Hay estrategia para el vidrio?
Lo que hemos hecho como

compañía es bajar la densidad
del vidrio desde hace ya un tiem-
po. Por ejemplo, con Chivas Re-
gal 12 se ha ahorrado cerca de
1.300 toneladas de vidrio anual a
nivel global.

¿Cuál es la separación correcta?
Invitamos al consumidor a ras-

gar la etiqueta luegode consumir
el producto y botar la tapa en un
lugar distinto, lavar la botella
para ayudar al reciclador, como
pasa con el plástico. Además, he-
mos invitado a los consumidores
a reciclar de la manera correcta.
Hay puntos de recogida de pro-
ducto que tienen instalados los
supermercados. Nosotros reco-
gemosenbaresy restaurantes. El
gremio, con la Andi, trabaja en
esto.

¿Qué otras labores de
sostenibilidad tienen?

La compañía tiene cuatro pila-
res fundamentales en su hoja de
rutade sostenibilidadyresponsa-
bilidad 2030: cuidar la tierra, va-
lorar a las personas, aplicar la
economía circular y ser anfitrio-
nes responsables.Cadaunodees-
tosejes los trabajamosanivel glo-
bal en todos losmercados.

¿Qué tanto la gente consume
whisky hoy en Colombia
y cómoestán ustedes?

En Colombia, entre los impor-
tados el whisky es la categoría
más grande. En esa torta dewhis-
ky, terminamos un año fiscal
muy positivo, ganamos 1.4 pun-
tosdeparticipacióndemercado.

¿Cómoven el fin de año?
Estamos listosparauna tempo-

rada que esperamos sea exitosa.
Esperemosqueesteaño laecono-
mía del país nos ayude. Vienen
valores agregados interesantes e
impacto al consumidorque segu-
ramente va a estimular las ven-
tas.

Diana Navas, directora de Marketing de Pernod Ricard Colombia, explica la
continuidad de esta estrategia sostenible. Buscan una botella más liviana.

Diana Navas, directora de Marketing de Pernod Ricard Colombia. Cortesía.

Constanza Gómez Guasca

Ola del whisky sin caja
alcanza a la marca Chivas
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